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LA RECHERCHE, LE GRAND ECART ET LE CHOIX CORNELIEN ! 

La semaine qui s’achève a connu un agenda chargé, en termes d’activités scientifiques, d’activités des chercheurs, 

poussant les membres du comité de gestion, à faire des choix, véritablement cornéliens, des activités où participer.  

A titre d’exemple, les programmations de vendredi incluaient, presqu’en même temps : 

(i) à la salle Monekoso, la célébration, le 12 

Août, par les facultés de Sciences sociales, 

Administratives et Politiques (SSAP) et de 

Droit, de la journée internationale de la 

Jeunesse, sous le thème de la Solidarité 

intergénérationnelle, et avec sous-thème, 

cette année, « la jeunesse et le processus 

électoral », en présence de quelques 

partenaires dont l’Institut Républicain 

International, IRI, représenté par son 

Directeur-Pays, Madame Madja.  

 

Cette activité a été ouverte par le Secrétaire Général chargé de la Recherche (SGR), le Professeur Antoine 

Tshimpi (voir mot en annexe), alors que Monsieur le Recteur, le Professeur Jean-Marie Kayembe devait, en 

même temps, représenter notre institution au Palais du Peuple.  

Parmi les recommandations figuraient (a) l’incitation 

de la jeunesse à jouer son rôle et (b) à prendre sa 

place dans la vie politique et dans la vie associative, 

(c) tout en rappelant le caractère apolitique des 

activités à l’université, et (d) l’intérêt de mettre en 

place des études de suivi ou d’un observatoire de la 

jeunesse et son implication dans les processus 

électoraux en République démocratique du Congo. Il 

est, en effet, incompréhensible que les jeunes, qui 

représentent plus de 65% de la population en RDC et 

qui subissent de plein fouet les différentes crises 

mondiales, économiques ou autres, ne représentent 

que moins de 3% des effectifs des assemblées 

nationales, comme à travers le monde d’ailleurs. 

Bravo au Professeur Kuna Maba, Président du 

comité d’organisation et véritable « coach » de nos 

jeunes étudiants et bravo au Doyen Jean-Louis 

Esambo, spécialiste en matières électorales pour 

ses interventions lumineuses ; 
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(ii) le département de Physique de la faculté des Sciences organisait depuis la veille, ses deux journées de 

réflexion sur l’avenir et le devenir de la physique en RDC.  

Des journées pleines d’éclats, ouvertes par Monsieur le 

Recteur, le Professeur Jean-Marie Kayembe, 

accompagné du SGR, le Professeur Antoine 

TSHIMPI. Dieu est avant tout physicien a affirmé le 

Professeur Butsana, qui nous a rappelé l’histoire de la 

mention Physique, dénomination qu’il pense souhaitable 

de changer en Physique et Technologies. Au fait, saviez-

vous que Mgr Luc GILLON était physicien ? Vous 

comprendrez ainsi pourquoi la faculté des Sciences a été 

la première à être érigée. La Physique a des liens, directs 

ou indirects, avec plus de 80% des activités menées dans 

toutes les autres facultés. Ce n’est, en tout cas, pas le 

SGR qui contredira puisque lors de sa conférence, sur la Physique et la médecine, il a montré non pas 

l’apport de la physique en médecine, mais plutôt l’imbrication des deux, pour expliquer d’énormes progrès 

dans la compréhension de certaines maladies, dans le développement de certaines techniques, matériels ou 

appareils en médecine, tels les échographes, les scanners, les IRM, les TEP-scanners, etc. De petits 

matériels pourraient être développés dans notre université mais il faudrait, pour cela, encourager des projets 

interdisciplinaires, par exemple entre physiciens et médecins. Autre chose, selon les normes de l’OMS, il 

faudrait un appareil de radiothérapie (utilisée dans le traitement des cancers) pour 2 millions d’habitants. Je 

vous laisse calculer combien il en faudrait pour notre pays qui compte, officiellement, plus de 92 millions 

d’habitants. Restons calmes, nous en avons qu’UN. Et celui-ci est entretenu et manipulé par des non-

congolais par manque d’expertise locale. L’absence de formation, dans notre pays, des radiophysiciens, 

d’ingénieurs biomédicaux, etc. en est une des causes, une aberration, alors que nous disposons d’une 

mention Physique. Pour corriger cette anomalie, le comité de gestion et le CREN-K travaillent à l’ouverture 

d’une école spécialisée en la matière. Inutile de revenir sur l’intérêt de cette innovation et les opportunités en 

termes de projets de recherche et d’emplois. L’impact et l’apport de la Physique ont été passés au peigne 

fin, dans presque tous les domaines, tels la construction, la minéralogie, l’astronomie, la stabilisation du sol, 

la compréhension des éclairs et l’efficacité des maths en physique. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(iii) Le MES, cher au Professeur SHOMBA, organisait un café juridique et avait, au programme, une autre 

grosse pointure de notre université : le Professeur Luzolo Bambi. Il devait communiquer sur « Qu’en 

est-il de la responsabilité pénale des autorités politico-administratives congolaises pour les 

infractions commises à la suite de leurs comportements dans un Etat, dit de droit ? » Tout un 

programme ! 

 

 

 



- Mardi 9 août, salle des conférences Fatima : matinée scientifique organisée conjointement par la chaire de 

la dynamique sociale, le centre polyvalent Mgr T. Tshibangu et la fondation Widal autour du 

thème « Dynamique sociale, défis de l’avenir et Gouvernance rationnelle ». Bravo aux organisateurs. 

- Mercredi 10 août, réunion des experts du SGR, la Cellule d’Appui à le Recherche (CAR) a été à l’honneur  

- Jeudi 11 Août, avant-midi, Salle de Promotions Luc Gillon : soutenance de thèse, supervisée par le SGR, 

le Professeur Antoine Tshimpi, sur « Perception de la gestion des écoles secondaires dans la ville 

de Kinshasa par les enseignants et leur engagement organisationnel», par le Doctorant Gerry 

Abraham Mwantote. Félicitations au nouveau Docteur es thèse. 

- Vendredi 12 août, avant-midi, Salle de Promotions Luc Gillon : soutenance, de thèse, supervisée par le 

Secrétaire Général Administratif, le Professeur Bruno Lapika, sur « La commission internationale du 

bassin du Congo – Oubangui – Sangha (CICOS) face aux enjeux géopolitiques : regard sur la gestion 

des ressources en eau », par le Doctorant Alphonse Benza Kongawi. Félicitations au nouveau Docteur 

es thèse. 

- Vendredi 12 Août, 14H00, Salle de Promotions Luc Gillon : soutenance, de thèse, supervisée par 

l’Administratrice du budget, Mme la Professeure Yvonne Duagani, sur « Constitutionnalisme et 

révision constitutionnelle en République Démocratique du Congo », par le Doctorant Célestin Ekoto 

Lokeke. Félicitations au nouveau Docteur es thèse. 

- Vendredi 12 août, 16h45, Ouverture de l’année culturelle 2021-2022 par le Secrétaire Général 

Administratif, le Professeur Bruno Lapika. Au programme, le remake de « Le Professeur Catastrophe » 

de la troupe théâtrale de la faculté des lettres. 

C’était également l’occasion de chanter un vibrant joyeux anniversaire à notre Recteur, le 

Professeur Jean-Marie Kayembe 

Pour profiter de tous ces festins, le grand écart était de mise et le régal était au rendez-vous !  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Toutes nos condoléances à un de nos experts, le Professeur Michel 

BISA, qui vient de perdre un oncle très proche, le Doctorant Lubango 

Basira Victor de la faculté des SSAP. Que Dieu lui donne la force de 

surmonter cette épreuve et console toute sa famille. 

 Joyeux anniversaire à notre Recteur, Le Lion, à la tête des Lions, 

déterminés à œuvrer pour la visibilité de notre alma mater. Que Dieu 

guide ses pas et ses choix !  

 Les écoles doctorales se déploient progressivement : contacter le 

SGR pour tout complément d’informations ; 

 Indexation des revues et lutte anti plagiat sont indissociables !   

 Contrôle des centres de recherche en cours 

 

✓ Mercredi 17, bienvenue à une délégation de la 

KU Leuven ;   

✓ Soutenances publiques de thèses les jeudis et 

vendredis 10H00 



 

 

Pour le Comité de Gestion des Lions 

Prof JM Kayembe, Recteur ; Prof E Banza, SGAC ; Prof A Tshimpi, SGR ; Prof B Lapika, SGADM ; Prof Y Duagani, AB. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

Bon début de semaine à toutes et à tous. 

 

 



ANNEXE 

Mot d’ouverture de la matinée scientifique du Vendredi 12 Août 2022 

Organisée par les facultés de Sciences Sociales Administratives et Politiques et de Droit 

(Professeurs Kuna Maba et Yvon Mingashang)  

à l’occasion de la journée Internationale de la jeunesse 

par le Secrétaire Général Chargé de la Recherche, Le Professeur Antoine TSHIMPI 

 

Madame la Directrice Pays de l’IRI, Institut Républicain International, Madame Madja 

Monsieur Le Doyen de la faculté de Droit,  

Monsieur le vice-Doyen des SSAP, 

Monsieur Le Chef de département des RI, 

Messieurs et Mesdames Les Professeurs, 

Mesdames et Messieurs les Chefs des travaux, 

Apprenants, Mémorants, Doctorants, 

Camarades étudiantes et étudiants,  

Distingués invités, Mesdames et Messieurs, 

 

Je suis très heureux de partager ce moment avec vous, au nom du comité de Gestion de l’Université de 

Kinshasa, en tête duquel Monsieur le Recteur, le Professeur Kayembe Ntumba. 

Je saisis cette occasion pour féliciter et saluer le dynamisme scientifique de nos Juristes, de nos 

Internationalistes, qui ont pris l’habitude de nous réunir régulièrement afin de réfléchir, ensemble, sur 

les grands  problèmes de notre société. 

Bravo, Monsieur le Doyen ESAMBO, pour ce coup de fraicheur, qui vient témoigner du vrai visage, 

celui attendu en tout cas, de la maison que vous conduisez, même si certains aimeraient qu’il en soit 

autrement. Et la montée au créneau de beaucoup de nos collègues, parmi lesquels le Professeur 

Evariste Boshab, qui a rappelé, dans sa missive, les nombreux et éminents Maîtres, dont la simple 

évocation fait la fierté de notre faculté de Droit et de notre université, est à saluer et devrait recevoir un 

écho concret. Nous devons rester fermes, droits dans nos bottes comme dirait l’autre, pour défendre 

l’éthique, quoi qu’il arrive, quoi qu’il en coûte. Vous êtes ici maintenant et devrait être, participer, cet 

après-midi, à une soutenance de thèse … ; la vraie vie d’un scientifique ; 

Bravo au Professeur Mingashang, chef de département, pour cette constance dans la quête de 

l’excellence, dans la recherche, dans les activités scientifiques. Vous devriez être à votre jury de thèse 

ce matin ; 

Le Prof Kuna Maba sait que je devrais être en ce moment en faculté des Sciences, pour tenir une 

conférence sur La Médecine et la Physique, que j’ai demandée de décaler d’une heure et demi, dans la 

mesure où le Recteur, qui aurait dû être avec nous ce matin est, lui-même, convié à une urgence, au 

Palais du Peuple. J’espère pouvoir passer au MES, cher au Professeur Shomba, où le Professeur 

Luzolo Bambi fera une communication au café juridique sur : « Qu’en est-il de la responsabilité 



pénale des autorités politico-administratives congolaises pour les infractions commises à la suite 

de leurs comportements dans un Etat, dit de droit ? » 

Surtout n’oubliez pas, il y aura une autre soutenance de thèse à 14H00, de Droit, oû participeront 

certains d’entre vous, dont le Doyen Esambo, et suivra l’ouverture de la saison culturelle par le 

Secrétaire Général Administratif, Le Professeur Bruno Lapika, avec une pièce de théâtre, à 17H00, 

salle des Promotions Luc Gillon ;  

J’aime cette université dynamique, j’aime ces scientifiques-chercheurs qui s’impliquent, j’aime tous 

ceux qui contribuent à renforcer la lumière de et sur notre Alma mater. 

Le Prof Kuna Maba m’a fait un nième message ce matin, en rapport avec cette activité, pour s’adapter 

à différentes contraintes. C’est le propre de l’homme, du scientifique, de rester pragmatique et de garder 

le calme, et de foncer. Le monde attend de lui, les solutions aux différents défis. Pas de temps à perdre 

dans les réseaux sociaux, pas de temps à donner du crédit à l’infondémie, vous savez, cette science de 

la désinformation, qui a sûrement contribué à aggraver le macabre bilan de la covid-19. Chaque fois 

que vous relayer telle ou telle information, vous y laissez un peu de votre cosignature. 

Nombreux de nos chers, Maîtres et autres, qui sont partis, auraient sûrement préféré se faire vacciner 

et rester un peu plus longtemps avec nous, plutôt que de tomber sur des balles insensées des soi-disant 

savants, se croyant plus savants que les savants eux-mêmes, en covid-19 ou en autres choses. Le 

scientifique doit transmettre, doit faire exemple d’éthique, à son entourage, à la jeunesse, partout. 

Si vous allez sur le portail web des Nations unions, 

Vous verrez que les Nations Unies, ont proposé, depuis 1999, que le 12 août, aujourd’hui donc, devienne 

une date célébrant la Journée internationale de la jeunesse.  

Comme toutes les journées internationales, elles permettent de s’arrêter sur un thème particulier, ou 

de faire focus sur un groupe particulier. 

Il faut, pour nous les chercheurs, éviter de tomber dans le piège du ponctuel et mettre en place des 

outils, une démarche continue d’évaluation des étapes accomplies, leurs apports et les étapes à 

poursuivre. 

La recherche doit rester, pour ainsi dire, omniprésente. Et c’est le rôle premier d’une université ! Nous 

sommes l’université sœur ainée de notre pays, la République Démocratique du Congo et nous devons 

assumer et toujours montrer l’exemple. 

Cette journée internationale de la jeunesse a comme but, entre autres, de :  

- Attirer l’attention sur les problèmes de la jeunesse ; 

- Célébrer le potentiel des jeunes en tant que partenaires dans la société. 

Cela implique et vient conforter la notion de la solidarité intergénérationnelle, c’est-à-dire créer un 

monde pour tous les âges. C’est la base de la théorie d’AGISME, de plus en plus à la mode. 

En effet, pour atteindre les objectifs de développement durable (2030), il faut une implication de tous. 

Selon une large enquête menée par International youth day : 

1. La moitié des habitants de notre planète ont 30 ans ou moins ; 

2. Et ce chiffre devrait atteindre 57% à la fin 2030 ; 

3. 67% croient en un avenir meilleur, et les 15-17 ans sont les plus optimistes ; 

4. La majorité des personnes pensent que l’équilibre actuel en politique n’est pas bon ; 



5. 69% (toutes tranches d’âge confondues) conviennent que l’amélioration des systèmes politiques 

passent par l’augmentation des possibilités pour les jeunes d’avoir leur mot à dire dans 

l’élaboration et la modification des politiques ; 

6. Au niveau mondial, seuls 2.6% des parlementaires ont moins de 30 ans 

7. Et moins de 1% des députés sont des femmes 

La jeunesse est l’avenir de notre pays !  

- Mais quel avenir ? ; 

- Partant de quoi ? il y a ici intérêt de s’approprier l’actualité, « l’actuel », afin de l’améliorer ; 

- Avec quels outils ? la connaissance des choses, la connaissance des règles, de comportement, la 

connaissance des droits, la connaissance des devoirs ; la connaissance du processus électoral, 

notre sous-thème cette année ; 

- Avec quelle Méthodologie (de recherche) ? quel mode de suivi et d’évaluation ? 

Aujourd’hui, on compte 1.2 milliard des jeunes de 15 à 24 ans dans le monde, soit environ 16% de la 

population mondiale ! Ce sera 1.7 milliard en 2030, date fixée pour la mise en œuvre des 17 objectifs 

de développement durables (ODD). Qu’est-ce qui est fait dans notre pays ? Dans ce délai, quel espace 

civique est réservé à nos jeunes ? 

Je suis convaincu, Chers conférenciers, que certaines de ces questions trouveront quelques réponses 

ici, et une suite dans le cadre de la recherche. 

Je déclare ainsi ouverte cette journée scientifique et vous souhaite des fructueux échanges. 

Professeur Antoine TSHIMPI WOLA 

SGR/UNIKIN 

 

 


